

El oficio de político, de Manuel Alcántara Sáez
Madrid, 2012, 338 pp.

Nuria Jazmín Vázquez Ulloa*

Tema central del libro: El comportamiento y rentabilidad de los políticos en las democracias representativas actuales, la profesionalización de la política que busca políticos más preparados y con experiencia en la política para una mayor calidad en la democracia, diferencia entre un político profesional y técnico, como refiere Weber en “El político y el científico”.

Comencemos por definir ¿Qué es un político? De acuerdo al autor un político es aquella persona que representa un grupo o sociedad, respaldado generalmente por un partido político, que actúan en el ámbito público, representan al estado y tratan de mantener o cambiar el *statu quo*.¹ Generalmente los políticos se desenvuelven en pequeños grupos de acceso limitado denominados élites parlamentarias, donde su imagen, discurso y comportamiento siempre será importante en el estudio de la ciencia política. Sin importar el Sistema Político en el que se desenvuelvan es importante que el político tenga ambición ya sea positiva (Competencia) o negativa (hambre de poder) ya sea porque el político aspire a obtener el poder por interés personal, busque enriquecerse o saciar algún tipo de vanidad o incluso el buscar ser aceptado y respetado por el grupo de personas que representa y lograr un mejor posicionamiento.

Dentro de este libro se analiza uno de los principales temas que compete a la ciencia política: El estudio de los políticos y por consiguiente la Profesionalización de la Política y a lo que el autor se refiere como “El Oficio de Político”. De igual manera habla de la importancia y la trascendencia que ha tenido la política a lo largo de la historia, como una forma de interrelación entre sociedad y gobierno, es decir, una relación entre gobernantes y gobernados que influyen para la creación y orden de una sociedad. Es en el primer capítulo que se rescatan ideas que involucran la importancia de la política y los políticos, aquellas características que debían tener para mantener el poder, comportamientos ante los gobernados, etc. En este capítulo se da un panorama de la política desde la época Grecorromana Aristóteles y su Zoon Politikon, pasando por la época renacentista con Erasmo de Rotterdam quien hace una reducción de la política a lo ético, Francesco Guicciardini, Nicolás Maquiavelo quien con “El príncipe”, cambia la perspectiva de la política, hasta autores contemporáneos como Max Weber y Robert A. Dahl.

¹ Sáez, 2012, p. 84.

* Universidad de Guanajuato, nuriaulloa93@gmail.com

Posteriormente se habla de “la vida de un político”, todo comienza con el ingreso de las personas a la política (reclutamiento), generalmente se busca que las personas cumplan con características como el liderazgo, carisma, y una de las características más importantes en un político, ser un buen orador (discurso) y que han militado en un partido político, organizaciones políticas, estudiantiles, sociales e incluso sindicatos, sin olvidar a aquellas personas que tienen familiares en el ámbito político y la prioridad con la que cuentan diversas formaciones académicas como derecho, economía, ingenieros, economistas, periodistas y contadores, lo último nos recuerda aquel discurso Weberiano referente a la dicotomía entre el político profesional y el técnico, cabe mencionar que frecuentemente los grupos minoritarios (religiosos, de género, etnias, etc.) sufren una limitación de entrada a la política. El durante, que se refiere a la forma en que los políticos se desarrollan en su carrera y si se dedican de lleno a la política o tienen alguna profesión alterna, siempre intentado mantener el poder y de cierta manera lograr un nivel de legitimidad por parte de la sociedad. En la última etapa en la vida del político se cuestiona ¿Qué es lo que sucede cuando un político deja la política? Y las razones por las que dejan la política, además de existir una duda (pocos estudios) sobre ¿Cómo invierten su capital acumulado a lo largo de su vida política?, Teniendo como hipótesis a estas preguntas un posible retorno al trabajo al que se dedicaba antes de la política, una posible jubilación, la búsqueda de un nuevo trabajo, derrota electoral, pérdida de confianza, o incluso el fallecimiento de la persona y dentro de esta clasificación podría relacionarse con otro de los elementos que resulta importante rescatar dentro del libro que es la cuestión de la interacción de la Ciencia Política con las ciencias de la vida como la psicología o medicina específicamente la rama de la neurología donde la Biopolítica la cual se especializa en analizar las diversas dolencias físicas, genética, así como factores fisiológicos que influyen y afectan en el comportamiento político.

Durante el tercer capítulo se profundiza el tema de la profesionalización de la política y el cambio del modelo ideal de un político a causa de la evolución de la democracia mejor conocida como democratización. En América Latina las características deseables para un político profesional son; la dedicación, remuneración y experiencia.² Esto quiere decir que un político debe dedicarse exclusivamente a su labor, debe estar satisfecho con su salario y debe contar con experiencia-sentido de pertenencia mínima de 8 años en su partido según la base de datos de Élités Parlamentarias de América Latina (PELA), en México sólo el 24.3% pueden ser considerados políticos profesionales, la mayoría de ellos hombres, con formación universitaria o de postgrado individual y familiar así como un interés y socialización política temprana. Sin embargo una profesionalización excesiva puede generar una menor representatividad del político, genera una mayor dependencia entre representantes y representados, además que el político puede ser juzgado como oportunista (influyendo de igual forma en la prolongación de su carrera política), creando una cierta tensión entre democracia y profesionalización.

² Sáez, 2012.

En el siguiente capítulo se centra en la relación de un político y la rendición de cuentas así como el papel que desempeñan las instituciones y los medios de comunicación. “En el escenario político del siglo XXI, el poder está basado en el control de la comunicación y la información”.³ A pesar de la propuesta de Dahl respecto a la pluralidad de medios que garantice una información confiable y por tanto una capacidad de debate en la sociedad, libertad de pensamiento y expresión, es bien sabido que los medios de comunicación influyen directamente en la opinión y la agenda pública sin embargo en algunas ocasiones puede resultar un factor negativo para la democracia pues genera una tensión entre los políticos y la sociedad, pues pone en duda la capacidad, calidad y confianza para con los gobernantes. En la segunda parte de este capítulo se desarrollan algunas de las características que debería tener el político profesional (ajustándose al sistema político) y que resultan de gran importancia al momento de las elecciones, algunas de estas características son: Carisma, experiencia, honradez, oratoria, ideología, capacidad para resolver problemas, cumplir promesas electorales, buena imagen así como una buena campaña, etc. En resumen el tener políticos profesionales favorecerá a una democracia con mayor calidad.

Por último el capítulo quinto se hace analizar 18 personajes políticos del siglo XX que han influido en la profesionalización de los políticos latinoamericanos. En América Latina han existido seis tarimas institucionales desde las cuales el salto a la política ha resultado con mayor éxito: caciquismo, masonería, iglesia, ejército y los sectores empresarial y sindical.⁴ Cabe mencionar que las élites parlamentarias de igual forma han jugado un papel sumamente importante en la política latinoamericana. Personas que han tenido ciertas ventajas, que han tenido oportunidades privilegiadas a los otros ya se pertenecer a un grupo social o escolar, que les ha concedido la oportunidad de viajar y estudiar en las mejores universidades del mundo, estudiar idiomas, creando nuevos partidos y formando parte del cambio de la profesionalización de la política en América Latina de manera positiva o negativa.

Por último en el prefación se hace énfasis y se toma como referencia a diferentes obras de la literatura política desde “El Bardo de Avon”, George Orwell y una de las más grandes obras de la literatura española *El Ingenioso Hidalgo Don Quijote de la Mancha* de Miguel de Cervantes Saavedra, centrándose en esta última obra el profesor Alcántara realiza un interesante análisis de dicha obra, desde el punto de vista político, la relación entre Sancho y Quijote donde este asume el papel de politólogo al asistir a Sancho para ser un buen gobernante, las características y acciones que debe tomar eficaz y eficientemente como gobernador de aquella Ínsula de Barataria, en palabras del autor, Cervantes, rompió con el renacimiento y abrió una senda política que logro combinar legitimidad y eficacia como instrumento de acción adecuados.

Para concluir retomare una de las frases presentes en el libro donde el Quijote hacia Sancho “Si el gobernado sale rico de su gobierno dicen que él ha sido un ladrón y si sale

3 (Sáez, 2012)

4 (Sáez, 2012)

pobre que ha sido para poco y mentecato” afirmación que pesa sobre cualquier consideración y formación de juicio acerca del político.